



Manifiesto #JóvenesXLaVerdad Generación V+

A los jóvenes de Colombia
Noviembre de 2021

*“Si ustedes jóvenes no asumen la dirección de su propio país, nadie va a venir a salvarse.
¡NADIE!”*

Jaime Garzón





Introducción:

Los días 27 y 28 de noviembre de 2021 nos reunimos de manera presencial y virtual en el Instituto de Bellas Artes de la Ciudad de Cali, más de 300 jóvenes representantes de diferentes territorios del país para abrir un diálogo crítico, intercultural y diverso, en donde compartimos nuestras experiencias de afectación, resiliencia y convivencia en el marco del conflicto armado que vive Colombia. Expresamos nuestra preocupación y compromiso con la verdad como un fundamento para la convivencia, la no repetición y la vida digna.

En este espacio establecimos los compromisos y las bases de sostenibilidad para ser legatarios del informe final de la Comisión de la Verdad y abrir un camino de esperanza.

Hemos recogido nuestras exigencias para la sociedad y los diversos actores del conflicto y proponemos unas recomendaciones que esperamos sean tenidas en cuenta a partir de 7 temas que consideramos fundamentales en la construcción del futuro de nuestro país: Juventudes, despatriarcalización, medio ambiente, movilización social, ruralidad y periferia, etnias y antirracismo, y memoria y reconocimiento.

En el eje de juventud nos reconocemos como actores y protagonistas en la construcción de futuro. En despatriarcalización se discutieron problemáticas de la guerra reflejadas en el cuerpo de las mujeres y personas con enfoque sexual y diverso, así como conversamos sobre las vivencias diarias de la violencia estructural. El medio ambiente, se ve reflejado como tema fundamental para construir una sociedad donde la naturaleza sea actor protagónico. En el eje de etnicidad se reconocen las comunidades originarias. Finalmente, la memoria y movilización son abordadas concluyendo que la juventud está dispuesta a marcar un presente que incluya la reconciliación, la movilización social y la voz viva de la juventud.

En función de estos enfoques y de las conversaciones que sostuvimos, las juventudes del país representadas en el Encuentro de Generación V+ Jóvenes por la Verdad nos comprometemos a:

Promover el diálogo y el debate plural de ideas como herramientas fundamentales para la resolver los conflictos que atraviesa nuestra sociedad, sin jamás volver a tener en cuenta la



guerra como una opción para este fin, ya que somos parte del pueblo y nos atraviesa el dolor de las consecuencias generadas por la violencia.

Nos comprometemos a romper desde la acción cotidiana con las violencias naturalizadas, a partir de los diferentes sistemas de opresión tales como: el patriarcado, el racismo, el colonialismo, el extractivismo, entre otros.

Buscaremos cambios profundos entre generaciones para romper paradigmas violentos y apostar a la despatriarcalización de nuestros espacios. Así mismo, nos comprometemos con la divulgación del concepto de violencia patriarcal, en aras de generar un reconocimiento de las deudas históricas hacia las mujeres y personas con enfoques sexuales diversos, en el marco del conflicto armado.

Asumiremos formas de vida y prácticas encaminadas a la preservación ambiental. Crearemos veedurías de participación juvenil que hagan control al cumplimiento de políticas públicas orientadas a garantizar la protección del medio ambiente y sus defensores, así como las veedurías a los impactos ambientales producto de los crímenes contra la Casa Grande.

Los jóvenes no merecemos ser estigmatizados, no somos botín de guerra, no somos vándalos, por lo tanto, legitimamos las diversas formas de expresión en la resistencia colectiva apoyando la identidades gremiales, políticas y diversas de la juventud y nos comprometemos a fortalecer la empatía, como punto de inflexión con las necesidades que motivan la movilización social.

Adquirimos el compromiso de prepararnos para asumir una participación activa dentro de los movimientos sociales y políticos de nuestros territorios, que recoja tanto las apuestas como los sentires de las juventudes.

Entendemos la educación como liberadora del pensamiento, por lo tanto, nos formaremos y promoveremos una pedagogía integral para la erradicación de violencias patriarcales, el reconocimiento de las verdades, la construcción de la memoria del conflicto y la recuperación de comunidades étnicas y rurales. Dentro de esta labor pedagógica, asumimos el compromiso de aterrizar nuestras narrativas al contexto social, recuperar epistemologías como la investigación participativa que permitan la acción comunitaria, así como la fácil comprensión de las apuestas juveniles para la transformación de los territorios. En consecuencia, nos comprometemos a enfrentar la apatía existente, organizándonos y



conformando redes comunitarias comprometidas con la erradicación de las violencias, la construcción de memoria, reconocimiento y verdad.

Haremos seguimiento a las decisiones que tome el Sistema Integral de Justicia, Verdad, reparación y no repetición, para la construcción de una narrativa de paz y el fortalecimiento de la memoria histórica.

Como jóvenes tenemos la firme convicción del potencial transformador de la paz, es por esto que asumimos estos compromisos. Respalamos a la Comisión para el Esclarecimiento de la Verdad, la Convivencia y la No Repetición y seremos legatarios de su informe final, buscando encontrar en este, los factores que le dan continuidad al conflicto para visibilizarlos y construir un país en paz.

Así mismo, en función de nuestros compromisos, las juventudes colombianas le exigimos al Estado:

1. Reconocimiento de su responsabilidad en el conflicto armado y voluntad de diálogo para encontrar una salida negociada al conflicto con todos los actores armados que existen en el territorio nacional. Es deber del Estado brindar todas las garantías para: la implementación del acuerdo de paz, la creación y el fortalecimiento de políticas públicas que garanticen la reparación integral a las víctimas del conflicto armado, la garantía del ejercicio de veedurías ciudadanas y de la movilización social.
2. Reconocimiento de las problemáticas de los territorios entendiendo su carácter plural y diverso, para generar una vida digna y coherente tal como se establece dentro de la constitución política del país.
3. Reconocimiento de la Naturaleza como sujeto de derechos, en búsqueda de cambiar el modelo económico extractivista por uno que ponga en el centro la vida en todas sus dimensiones. Se debe proteger la integridad de los líderes ambientales que defienden sus territorios.
4. Reconocimiento del racismo como una realidad vigente y priorización de espacios entre comunidades y pueblos originarios, así como implementación de cátedras de etnicidad que busquen proteger la memoria ancestral.



-
5. Reconocimiento de las iniciativas productivas que se gestan en la ruralidad en pro de la soberanía alimentaria, la tierra, el río y las comunidades.
 6. Garantía del derecho a la protesta y a la movilización social y medidas de protección para los jóvenes.
 7. Fortalecimiento de las cátedras de paz en las instituciones educativas públicas y privadas de nuestro país adaptando los informes publicados por la Comisión para el Esclarecimiento de la Verdad, a las necesidades de los territorios y los estudiantes.
 8. Respeto por la legitimidad de la Comisión para el Esclarecimiento de la Verdad y demás entidades que surgieron de los Acuerdos de Paz, garantía de su adecuado funcionamiento y respaldo de sus decisiones. Así como la difusión amplia y adecuada del informe final de la Comisión para el Esclarecimiento de la Verdad.

Las juventudes colombianas le exigimos a los actores armados ilegales:

1. Propender espacios de diálogo con el Estado y entregar toda la Verdad sobre los hechos ocurridos en el marco del conflicto armado.
2. Reconocimiento de los crímenes ambientales que se perpetúan en los territorios de nuestro país.

Las juventudes colombianas le exigimos a la sociedad:

1. Involucrarse en los espacios de participación existentes en sus territorios para exponer las problemáticas que afrontan, defender los derechos de sus comunidades y hacer veeduría y control a la implementación de los acuerdos de paz.
2. Exigimos a los hombres que se comprometan a reconocer las realidades históricas que atraviesan a las mujeres y disidencias sexo/genero, así como la importancia de sus decisiones para romper con el mandato patriarcal.
3. Desnaturalizar aquellos comportamientos violentos que desangran a nuestra sociedad para promover una cultura de paz donde se sane el tejido social, se facilite la convivencia y se materialice la reparación colectiva.



-
4. Reconocer el racismo estructural, la deshumanización, la falta memoria y la necesidad de hablar de la verdad como herramienta fundamental para sanar heridas.

Por último, las juventudes representadas en el encuentro Generación V+ Jóvenes por la Verdad, recomendamos:

1. Generar estrategias de difusión sobre el acceso y defensa de los Derechos Humanos.
2. Hacer de la educación, el arte, la cultura y el deporte, herramientas que permitan sanar las heridas que ha dejado el conflicto armado en los territorios.
3. Crear y fortalecer mecanismos de participación populares que involucren a las mujeres y disidencias sexo/género con miras a erradicar las violencias patriarcales. Así como programas de educación que visibilicen y analicen las violencias basadas en género.
4. Velar y asegurar que los hallazgos frente a los impactos ambientales causados por el conflicto armado sean compartidos, publicados e informados a la ciudadanía de manera clara y sensible.
5. Facilitar que las juventudes puedan asumir la difusión y acción pedagógica y brindar herramientas para la preservación del medio ambiente.
6. Garantizar la continuidad de espacios étnicos, raciales y con enfoque diferencial en donde confluyen jóvenes que han crecido en pueblos originarios.
7. Gestionar espacios de diálogo y construcción colectiva, con el fin de promover procesos de movilización y organización dentro de cada uno de los territorios.
8. Realizar una reforma estructural a la Policía Nacional en la que se garantice el derecho a la vida, a la protesta y a la movilización social, y con la que se desarmen las estructuras de corrupción que existen actualmente en esa entidad.
9. Realizar un ejercicio pedagógico en los comités veredales de Derechos Humanos, las guardias campesinas, indígenas y cimarronas, las juntas de acción comunal y todo tipo de colectivo que se encarga de garantizar la seguridad humana en el territorio.

Una vez finalizado el Encuentro Nacional Generación V+ Jóvenes x La Verdad, realizado los días 27 y 28 de noviembre en la ciudad de Cali, Valle del Cauca, esperamos que lo



anteriormente consignado se empiece a tejer desde las comunidades con las cuales convivimos.

Alzar la voz de las juventudes, reconstruir memorias, escucharnos y caminar por aquellos senderos que en el pasado nos fueron esquivos por los sonidos de la guerra seguirán siendo pilares que alimenten el sueño de encontrar verdad, justicia y reparación.

Enviamos un mensaje de fortaleza a nuestros compañeros víctimas de montajes judiciales que hacen parte de Generación V+ como Juliana Higuera y otros; a las Madres de la Primera Línea y de los Falsos Positivos, por su convicción y lealtad en la búsqueda de verdad para cada hecho doloroso sufrido en el marco del Estallido Social; a los jóvenes reincorporados que también le apuestan a la construcción de la paz sostenida por medio de estas dinámicas de reconciliación. A todas las juventudes colombianas, para que con su esfuerzo decidido mantengan la esperanza de construir un mejor país.

¡Somos la Generación de la Verdad!

Relatores:

Meliza Delgado
Angie Moreno
Julian Gómez
Diana Marcela Lozano
Ivan Delgado
Nahomi Bravo
Juan Felipe Cano
Santiago Roa
Maria del Mar Caicedo
Anny Sofía Velandia
Jhon Alexander Sanabria
Juan Camilo Polanco
Juan Camilo Alfonso
Daniel Bedoya
Marina Tapias
Natalia Saenz
Yulieth Bravo
Alexis Pacheco



María Fernanda Mantilla
Kevin Fonseca

Editores finales del texto:

Danna Tellez, Univeridad de los Andes
Valentina Zapata, Universidad Tecnológica de Pereira
Daniel Bedoya, Universidad de Antioquia
Juan Camilo Alfonso, Tecnológico de Antioquia IU
Juan Camilo Polanco, Universidad del Valle, Sede Buga
Andrés Mesa, Universidad Pedagógica y Tecnológica de Colombia, Duitama

Asesoría y acompañamiento metodológico: Débora Margarita Pérez Serna

Equipo Comisión de la Verdad:

Ana Cristina Navarro
Lina Gáfaró
Gabriel Macía
Clara Pardo